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Acta de la Sesión Ordinaria 04-2.023 
Acta número CUATRO de la Sesión Ordinaria celebrada por el Concejo Municipal de 

Barva a las diecisiete horas con cero minutos del día 22 de enero del 2.024 con la asistencia 

de los siguientes miembros.   

 

REGIDORES Y REGIDORAS PROPIETARIAS  

Licda. Mónica Rebeca Hernández Segura  Presidenta Municipal          

Bach. María Isabel Montero Segura- Vicepresidenta Municipal          

Licda. Heidy Murillo Calvo       

Sr. Marvin Mora Ríos 

Lic. Manuel Enrique Salas Zárate  

 

REGIDORAS Y REGIDORES SUPLENTES 

Lic. Andrés Alberto Arguedas León                         

Sr. José Pablo Cerdas Mora                                           

Sra. Lilliana Hernández Castro                                   

Sr. Randall Chavarría Oviedo                                    

Sr. Víctor Hugo Cubero Morales                               

 

SINDICAS Y SÍNDICOS PROPIETARIOS 

Sr.  Eliecer Villalobos Mata                                   

Sra. Celenia Prendas Montero                               

Sr. Carlos Mejía Arias                                                   

Sra. Mayra Patricia Carvajal Calderón         

Sr. Mario Antonio Salazar Amador                    

 

SINDICAS Y SÍNDICOS SUPLENTES 

Licda. Natalia Villalobos Zárate   

Sr. Inés María Bogantes Monge                                

Licda. Jeannette Cordero Gamboa                        

 
 

AUSENTES 
Sr. Juan Diego Araya Herrera                                  

Sra. Jacqueline Araya Román 

 

ALCALDE  MUNICIPAL 
Lic. Jorge Antonio Acuña Prado  

 

 

PRESIDE                                                                                  SECRETARIA 
Licda. Mónica Hernández Segura                    Licda. Mercedes Hernández Méndez 
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ORDEN DEL DÍA 
 

Capítulo I      Aprobación del Acta Ordinaria 02-2024  

                     Aprobación del Acta Extra-Ordinaria 03-2024 

Capítulo II    Correspondencia  

Capítulo III   Asuntos de la Presidencia 

Capítulo IV   Dictámenes de Comisiones e Informes 

Capítulo V    Mociones de los Regidores (as)       

Capítulo VI   Asuntos de los Regidores y Síndicos    

Capítulo VII Asuntos o Mociones de la Alcaldía    

Capítulo VIII Control Político 

 
 

La Presidenta Municipal Licda. Mónica Hernández Segura somete a votación el Orden 

del Día y es aprobado 5 votos   

 
CAPITULO I 

APROBACIÓN DE ACTAS 

Art. 01 Se somete a votación el Acta Ordinaria 02-2024 conforme al art. 48 del Código 

Municipal “existe obligación de aprobar el Acta de cada Sesión, las actas no se votan, 

sencillamente se someten a aprobación mediante un acuerdo de mero trámite y carece 

de recursos” 

No se presentan modificaciones. 

 

El Concejo Municipal aprueba el Acta Ordinaria 02-2024 manteniéndose los votos 

negativos de la misma. 

 

Art. 02 Se somete a votación el Acta Extra-Ordinaria 03-2024 conforme al art. 48 del 

Código Municipal “existe obligación de aprobar el Acta de cada Sesión, las actas no se 

votan, sencillamente se someten a aprobación mediante un acuerdo de mero trámite y 

carece de recursos” 

No se presentan modificaciones. 

 

El Concejo Municipal aprueba el Acta Extra-Ordinaria 03-2024 manteniéndose los 

votos negativos de la misma. 

 

 

CAPITULO II 

CORRESPONDENCIA 

Art. 01 Se recibe nota enviada por INSTITUTO DE FOMENTO Y ASESORIA 

MUNICIPAL IFAM,  que a la letra dice: 
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(Copiado textualmente) 

 

ACUERDO NO. 32-2024 
EL CONCEJO MUNICIPAL ACUERDA RECIBIR DICHA NOTA Y LA TRASLADA A LA 

ADMINISTRACIÓN PARA SU CONOCIMIENTO. 

NOTA RECIBIDA Y TRASLADADA 

VOTACIÓN UNÁNIME 

(5 VOTOS) 

VOTAN POSITIVAMENTE: MANUEL ENRIQUE SALAS ZÁRATE, MARÍA ISABEL MONTERO 

SEGURA, MARVIN   MORA RÍOS, MÓNICA HERNÁNDEZ SEGURA, HEIDY MURILLO CALVO.                        

 

Art. 02 Se recibe nota enviada por la ASOCIACIÓN DE SCOUT SANTA LUCIA que a 

la letra dice: 

 
(Copiado textualmente) 
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ACUERDO NO. 33-2024 
EL CONCEJO MUNICIPAL ACUERDA RECIBIR DICHA NOTA Y LA TRASLADA A LA 

COMISIÓN DE ASUNTOS JURIDICOS PARA RECOMENDACIÓN. 

NOTA RECIBIDA Y TRASLADADA 

VOTACIÓN UNÁNIME 

(5 VOTOS) 

VOTAN POSITIVAMENTE: MANUEL ENRIQUE SALAS ZÁRATE, MARÍA ISABEL MONTERO 

SEGURA, MARVIN   MORA RÍOS, MÓNICA HERNÁNDEZ SEGURA, HEIDY MURILLO CALVO.                        

 

CAPITULO III 

ASUNTOS DE LA PRESIDENCIA MUNICIPAL  

 

Art. 01 La Presidenta Municipal Licda. Mónica Hernández Segura presenta el siguiente 

asunto que a la letra dice:  

Hoy les hago el recordatorio de la solicitud que se hizo a cada miembro coordinador de su 

Comisión para que procediera a ver qué tenían pendiente con las compañeras de la Secretaría 

para empezar a convocar a reuniones.  

Por lo tanto, solicito que en la primera semana de febrero de ser posible segunda a más tardar, 

todas las reuniones se estén llevando a cabo. 

De mi parte como coordinadora de la Comisión de Asuntos de la Mujer y Cultura, les estaré 

enviando el horario para hacer por lo menos una revisión de lo pendiente conocer hacia dónde 

vamos. 

Con la Comisión de Asuntos Culturales estábamos apoyando básicamente la compañera de la 

Oficina de Cultura y Turismo, a quien esperamos tener en breve de vuelta para que podamos 

retomar estos temas Culturales,  

CAPITULO IV 

INFORMES  

 

Art. 01 El Lic. Bernal Ramírez Herrera Auditor Municipal presenta el siguiente informe 

que a la letra dice:  
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(Copiado textualmente) 

 

ACUERDO NO. 34-2024 
EL CONCEJO MUNICIPAL ACUERDA RECIBIR DICHO INFORME. 

INFORME RECIBIDO Y CONOCIDO  

VOTACIÓN UNÁNIME 

(5 VOTOS) 

VOTAN POSITIVAMENTE: MANUEL ENRIQUE SALAS ZÁRATE, MARÍA ISABEL MONTERO 

SEGURA, MARVIN   MORA RÍOS, MÓNICA HERNÁNDEZ SEGURA, HEIDY MURILLO CALVO.  

 

Art. 02 La Comisión de Hacienda y Presupuesto presenta el siguiente informe que a la 

letra dice:  

 

FECHA: 19 Enero año 2024 

HORA: 15:12 



Municipalidad de Barva 
Concejo Municipal 

    
                                                                                        Acta 04-2024 

22/01/2024 

 

11421 
 

REGIDORES (AS) 
PRESENTES: 

Mónica Hernández Segura (coordinadora) 
María Isabel Montero Segura 
Marvin Mora Ríos 
Manuel Enrique Salas Zárate 
 
Víctor Hugo Cubero Morales 
Lilliana Hernández Castro 
 

ALCALDE MUNICIPAL Jorge Acuña Prado 

ASESORES: 
 

Asesores Municipales: 
Karla Montero Salas  
Paula Morales Pinto 
Luis Gerardo Vargas Rodríguez 
 
Asesores Concejo Municipal: 
Alonso Rodríguez Vargas 
Celenia Prendas Montero 
Jeanetthe Cordero Gamboa 

AGENDA: 1. Modificación Presupuestaria N°01-2024 
2. Cuadro de Constatación Montos Modificaciones 

Presupuestarias según Norma técnica 
presupuesto público No. 4.3.11 

 

 
Artículo 1. Propuesta de modificación presupuestaria N°001-2024  
Se conoce el Oficio N°MB-ADTRIFI-047-2024, suscrito por Licda. Karla Montero Salas, 
Gestora Tributaria y Financiera, presentando la propuesta de modificación presupuestaria 
001-2024, tramitada cumpliendo el reglamento de procedimientos presupuestarios 
conforme a las normas técnicas de presupuestos públicos, el reglamento de procedimientos 
presupuestarios de la Municipalidad, así como el procedimiento denominado “DATF-08 
Elaboración y aprobación de las modificaciones presupuestarias” del Manual de 
Procedimientos Financieros Contables vigente.   
La Licda. Karla Montero Salas Gestora Tributaria y Financiera indica que en esta 
modificación presupuestaria contiene principalmente la reasignación de contenido 
presupuestario para la continuidad de proyectos de servicios especiales y para el ajuste a la 
base salarial según el ajuste aprobado en el mes de noviembre del año 2023 para la 
disminución de la brecha respecto de la escala salarial de la U.N.G.L. En virtud de lo cual en 
esta modificación presupuestaria se contienen reasignaciones en los tres programas 
presupuestarios. 
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El Lic. Luis Gerardo Vargas Rodríguez, Encargado del Dpto. de Recursos Humanos explica 
que como es de su conocimiento en la aprobación parcial del presupuesto ordinario 2024 
por la Contraloría General de la República no se aprobó el contenido presupuestario para 
los servicios especiales y ese contenido lo enviaron a sumas libres sin asignación 
presupuestaria y en este modificación se está redireccionando ese dinero a los contenidos 
de los servicios especiales; siguiendo las recomendaciones u observaciones que se 
generaron en la reunión de los Alcaldes con el Sub Contralor. Se brinda para cada proyecto 
las justificaciones técnicas y legales para utilizar los fondos en esos servicios especiales, de 
que cumplen con el artículo 46 de la Ley Marco de Empleo Público, que efectivamente 
corresponden a labores extraordinarias que se desarrollan dentro de la Institución. Es 
importante que se considere la continuidad que la Ley Marco de Empleo Público y la Ley 
9635 disponen, respecto de los proyectos de servicios especiales a los cuales se les reasigna 
el contenido presupuestario. En relación al ajuste a la base salarial, en noviembre del año 
2023 se aprobó un ajuste del 2% para la actualización de la escala salarial respecto de la de 
la UNGL, que venimos en un proceso de actualización de forma paulatina; por situaciones 
de tiempos del presupuesto, ya se había informado que no podía haber sido incorporado 
en el presupuesto ordinario 2024. Es por ello que en enero se ha iniciado con la base salarial 
anterior y ahora tenemos que hacer el ajuste respecto de ese 2% que fue aprobado en 
noviembre del año 2023. 
La Licda. Mónica Hernández consulta sobre la entrega de los términos de nombramientos 
del año 2023? El Lic. Luis Vargas indica que el término de nombramiento de esos servicios 
especiales ante la no aprobación de la Contraloría fue al 31 de diciembre del año 2023. 
Aclara también que en la documentación adjunta a la modificación están los proyectos con 
sus justificaciones técnicas y legales. 
El Lic. Alonso Rodríguez Vargas, Asesor Legal del Concejo Municipal señala que  el día 
miércoles envió el informe jurídico, en el cual se justifica la posibilidad de realizar las 
modificaciones presupuestarias, el procedimiento, el proceso de aprobación, su vinculación 
con las metas del PAO Plan de trabajo, de la reasignación del contenido presupuestario, 
entre otros; en este caso también se considera la continuidad respecto de los proyectos de 
servicios especiales, que ya venían realizando labores dentro de los proyectos de la 
Municipalidad, ya tenían una relación laboral con la Municipalidad; además en cada 
proyecto está la justificación técnica de cada departamento donde se exponen las 
necesidades y los mecanismo que determinan esa continuidad y el cumplimiento de la 
normativa, por ejemplo la Ley Marco de Empleo Público y otras que menciono en mi 
informe. En términos legales no hay problema en aprobar esta modificación. 
La Licda. Jeannethe Cordero Gamboa consulta si se está hablando de servicios especiales? 
El Lic. Alonso responde que sí. 
La Msc. Paula Morales, Encargada de la Unidad de Planificación, se refiere al análisis 
efectuado desde el año anterior, respecto del fundamento jurídico para poder proceder de 
esta manera. Es la primera vez que nos enfrentamos a una situación de esta naturaleza. En 
la documentación del expediente se muestra que los servicios especiales a los cuales se les 
da continuidad son servicios especiales que cumplen el artículo 46 de la Ley Marco de 
Empleo Público; se debe velar por el cumplimiento del PAO, de cada una de las metas de 
cada departamento municipal, que en esta modificación están contenidos; tienen un 
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fundamento jurídico, un fundamento técnico y un fundamento real para el cumplimiento 
de los objetivos estratégicos municipales.   
La Licda. Karla Montero complementa lo indicado por los compañeros Alonso, Paula y Luis 
Gerardo, señalando que la aprobación parcial del Ente Contralor reasigna el contenido 
presupuestario de los servicios especiales, los 03 cargos fijos propuestos y las 02 
transformaciones a la cuenta sumas libres sin asignación presupuestaria.  Se mantiene la 
aprobación de la estimación de ingresos que financia cada uno de los proyectos de servicios 
especiales; aunado a eso el Concejo Municipal en el Acuerdo N°691-2023 aprobó los 
proyectos de servicios especiales, así también aprobó la propuesta de la creación de las 03 
plazas y las transformaciones, de tal manera que lo que se efectúa en esta modificación 
presupuestaria es reasignar el contenido de sumas libres sin asignación presupuestaria a 
cada uno de los componentes salariales de los proyectos de servicios especiales. También 
es importante tener presente que como lo señalaron los compañeros, esto es una 
continuidad de proyectos de servicios especiales que se desarrollaron en el año 2023 y 
algunos casos con periodos anteriores; que viene a suplir una serie de labores 
extraordinarias en la operatividad del servicio que cada departamento brinda a la 
comunidad y al cantón a efectos de lograr satisfacer el interés público. En esta modificación 
presupuestaria por primera vez se tiene una plantilla tan extensa que contiene esa 
continuidad de los proyectos de servicios especiales y el ajuste a la base salarial para poder 
ejecutar en este periodo el acuerdo adoptado en noviembre del año 2023 para acortar la 
brecha respecto de la escala salarial de la UNGL. La modificación presupuestaria está 
contenida dentro de otras regulaciones en el Código Municipal y las normas técnicas de 
presupuestos públicos; a nivel particular en nuestra Institución la tenemos regulada en el 
reglamento de procedimientos presupuestarios y en el Manual de Procedimientos 
Financieros Contables. También es importante considerar respecto de la Ley Marco de 
Empleo Público que en cada proyecto de servicios especiales (adjuntos a la plantilla de la 
modificación) se evidencia la justificación técnica, la demostración de las actividades que se 
desarrollan y las metas del PAO a las que se vinculan para su cumplimiento. 
La Licda. Jeannethe Cordero Gamboa consulta respecto a algo que no le queda claro, 
respecto del artículo 127 del Código y alguna jurisprudencia y de la Contraloría, el tema del 
carácter de las plazas y porqué se habla de servicios especiales? Existen caracterizaciones 
respecto del nombramiento, de la existencia de las plazas. Respecto de la Circular 8060 la 
definición del servicio especial con el tiempo más allá de un año; se dice que son para 
atender cosas especificas de ciertas responsabilidades en este caso municipales. Entonces 
tengo la duda respecto de los servicios especiales y las plazas; si es una plaza existente hay 
que sacar a concurso después de un año, respecto de la jurisprudencia para contratar. La 
Licda. Karla Montero aclara que la asignación presupuestaria es la modalidad de servicios 
especiales, que en términos generales se puede decir es un contrato por un término 
definido ligado a un proyecto que contiene actividades y resultados determinados, lo que 
no impide que tenga atender una actividad que se pueda considerar ordinaria pero que se 
presenta de forma extraordinaria (por ejemplo algún rezago, alguna emergencia que con el 
personal de cargos fijos  sea insuficiente para el logro del resultado esperado); es la figura 
de una remuneración eventual en la modalidad de servicios especiales. Lo que indiqué 
sobre la aprobación es que esos proyectos de servicios especiales fueron aprobados por el 
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Concejo Municipal en el proceso de aprobación del PAO Presupuesto Ordinario del año 
2024 y sus componentes (cuadros, anexos, justificaciones, entre otros).  
La Licda. Jeannethe Cordero Gamboa señala que respecto de las contrataciones, en un 
criterio de la CGR dispone textualmente que “los servicios  especiales incluyen las 
remuneraciones eventuales al personal técnico profesional administrativo contratado por 
un  periodo no mayor a un año salvo lo dispuesto en un artículo creo que ahora es el 127 
para realizar trabajos de carácter especial o eventual, que es lo que no entiendo; su creación 
debe estar justificada y su salario acorde a la escala vigente. Algunos proyectos considero 
que han pasado de eventual y hay que considerar formalizar como de planta. 
El Lic. Alonso Rodríguez indica que realizará aclaraciones respecto de lo indicado por doña 
Jeannette: en cuanto a hacer contratos por más de un año eso hay que verlo desde el punto 
de vista de la anualidad del presupuesto, nosotros no podemos comprometer recursos en 
este tipo de contratos más allá de un año porque estaríamos incumpliendo con el principio 
de anualidad presupuestaria. Eso no significa que los proyectos no se puedan renovar año 
con año si así el proyecto lo justifica, inclusive es buena práctica que la Administración no 
haga plazas fijas sin ningún tipo de experiencia de que vaya a ser sostenibles en el tiempo, 
por eso es que a veces es preferible hacer este tipo de proyectos de uno, dos o hasta tres 
años para ver la sostenibilidad y la viabilidad no solo económica sino funcional de cada 
puesto, así garantizar que los fondos se tienen. En este caso que estamos hablando ya está 
garantizada la viabilidad para el año 2024, todo está solventado; para el 2025 ya será otro 
tipo de análisis.    
La Msc. Paula Morales señala que la duda de doña Jeannethe es muy válida, se aclara que 
los servicios especiales están enmarcados en proyectos, los proyectos pueden tener 
duración de uno y hasta cinco años por ejemplo el proyecto FOMUDE; porque tienen esa 
característica de servicios especiales y porqué responden al cumplimiento de ese artículo 
46 de la Ley Marco de Empleo Público? Porque están enmarcados en proyectos, que 
podrían ser plurianuales, que bien indicaba Alonso nuestro presupuesto es anual y a veces 
no se ve lo que hacemos en el mediano o largo plazo; quisiera hacer énfasis de que los 
proyectos podrían tener una característica plurianual de hasta cinco años, porque hay que 
tener una visión de mediano plazo, porque a través de un proyecto se quieren tener algunos 
entregables, productos específicos, por lo que a la par de esta plantilla van las fichas 
técnicas de cada proyecto de servicio especial, donde se indica cuáles objetivos tenemos, 
cuáles metas, qué productos esperamos, qué necesitamos para lograrlo (qué recursos, 
entre el cual está el recurso del talento humano). Hay que tener la tranquilidad de que los 
proyectos pueden ser plurianuales.   
El Lic. Luis Gerardo Vargas complementa la respuesta indicando que respecto de la 
continuidad que vino a cambiar con la Ley Marco de Empleo Público, principalmente con el 
tema del salario global; recordemos que desde marzo del año 2023 con la Ley Marco 
hablamos de dos tipos de salarios el salario compuesto y el salario global. En el tema de 
continuidad al estar antes de la ley, estos servicios especiales se tienen que ver con la parte 
de la jurisprudencia de la continuidad para mantener el salario compuesto y no pasar a los 
salarios globales, entonces es importante considerar el impacto que se tendría con los 
salarios globales. Entonces hablamos de la continuidad respecto de la parte salarial y no 
tanto de los nombramientos, porque recordemos que los servicios especiales no están 
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dentro de la estructura municipal, no son plazas fijas, son puestos que nacen por un 
proyecto. 
 
La Licda. Karla Montero explica los detalles de la modificación presupuestaria, misma que 

de acuerdo a los rubros propuestos a modificar se sintetiza de la siguiente manera: 
Saldo al 

17/01/2024 
Suma que se 

disminuye 
Suma que se 

aumenta 
Nuevo Saldo 

¢ 501 821 945,39 ¢ 290 620 027,99 ¢ 290 620 027,99 ¢ 501 821 945,39 

 
En la modificación presupuestaria se adjuntan el detalle de los oficios de los Departamentos 
de Alcaldía Municipal, Auditoría Interna, Contabilidad, Recursos Humanos, Patentes, 
Cobros y Cementerios, Gestión Ambiental, Obras Civiles, Acueducto, Gestión Social, Bienes 
Inmuebles Catastro y Valoraciones, Ingeniería y Unidad Técnica de Gestión Vial.  
Se deja anotado que consta en archivo de la Administración el expediente de las solicitudes 
y vistos buenos de las modificaciones de partidas en los rubros detallados en la modificación 
presupuestaria así como cada una de las justificaciones y fichas técnicas de cada proyecto 
de servicios especiales y la justificación legal en el oficio N° AJCM-ARV-0003-2024.  
Una vez escuchadas las explicaciones se abre el espacio para consultas o sugerencias. La 
Licda. Jeannethe Cordero Gamboa consulta si el monto total de la modificación 
corresponde a la improbación de la Contraloría y si se incluyen otros temas? La Licda Karla 
Montero responde que no corresponde al monto total no aprobado por la C.G.R. y en 
algunos casos tampoco al total de sumas libres sin asignación presupuestaria, porque 
dentro de lo no aprobado está también un porcentaje diferente en el aumento de dietas, 
en la proyección de aumento salarial anual y del rubro de actividades protocolarias y 
sociales así como unos ajustes en las proyecciones de ingresos de basura, aseo de vías y 
mantenimiento de parques. Además responde que en el caso de patentes si se incluyó la 
reasignación de montos de otros rubros para atender unos requerimientos de 
mantenimiento de equipo de cómputo y sistemas de información, así también la Alcaldía 
incluyó la reasignación para los servicios públicos del Centro Ecológico y de desarrollo 
humano local de Santa Lucía. Los demás componentes si corresponden a la continuidad de 
los proyectos de servicios especiales y al ajuste a la escala salarial respecto de la última 
aprobación de ajuste a dicha escala en noviembre del año 2023. 
La Licda. Mónica Hernández señala que está anuente a la recuperación de estos proyectos, 
es el trabajo no de una persona sino de cada una de sus familias y además que tengo la 
certeza de que en la Municipalidad no sobra nadie, todos están allí trabajando de manera 
eficiente y proactiva para cumplir los objetivos de la Institución. Además agradece el 
informe jurídico del cual no tiene dudas. Se le solicita al señor regidor Víctor Hugo Cubero 
Morales que vote en su calidad de suplente. 
Se somete a votación la modificación presupuestaria No. 001-2024 y se acuerda: 
 
ACUERDO No. 1: 
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La Comisión de Hacienda y Presupuesto acuerda recomendar al Concejo 
Municipal la aprobación de la Modificación Presupuestaria No 001-2024, por 
un monto total de ¢290 620 027,99. 

Se solicita al Concejo Municipal tomar en firme el acuerdo considerando la 
necesidad de contar con las modificaciones presupuestarias para atender las 
necesidades para las cuales se requiere el presupuesto. 
5 Votos a favor. Votan a favor las Regidoras Sra. Mónica Hernández Segura y 
Sra. María Isabel Montero Segura y los Regidores Sr. Marvin Mora Ríos, Sr. 
Manuel Enrique Salas Zárate y Sr. Víctor Hugo Cubero Morales.  
 

Al ser las 17.39pm se da un receso de 10 minutos por problemas técnicos de transmisión 

 

Al ser las 17.49pm se reanuda la Sesión Municipal 

 
 
La Regidora Heidy Murillo Calvo se excusa a la hora de la votación en aplicación del 

Artículo 31. - Prohíbese al alcalde municipal y a los regidores: a) Intervenir en la discusión 

y votación en su caso, de los asuntos en que tengan ellos interés directo, su cónyuge o algún 

pariente hasta el tercer grado de consanguinidad o afinidad, la sustituye en la votación su 

Regidor Suplente Sr. Víctor Hugo Cubero Morales 

 

ACUERDO NO. 35-2024 
EL CONCEJO MUNICIPAL ACUERDA RECIBIR Y APROBAR DICHO INFORME. 

INFORME RECIBIDO Y APROBADO 

VOTACIÓN UNÁNIME 

(5 VOTOS) 

VOTAN POSITIVAMENTE: MANUEL ENRIQUE SALAS ZÁRATE, MARÍA ISABEL MONTERO 

SEGURA, MARVIN   MORA RÍOS, MÓNICA HERNÁNDEZ SEGURA, VICTOR HUGO CUBERO 

MORALES.  

La Presidenta Municipal Licda. Mónica Hernández Segura solicita que el acuerdo sea 

tomado en firme, lo somete a votación y es aprobado por unanimidad. 

EL ACUERDO NO. 35-2024 ES DECLARADO DEFINITIVAMENTE APROBADO 

 
La Presidenta Municipal Licda. Mónica Hernández Segura retoma la siguiente 

modificación que a la letra dice: 
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La Regidora Heidy Murillo Calvo se excusa a la hora de la votación en aplicación del 

Artículo 31. - Prohíbese al alcalde municipal y a los regidores: a) Intervenir en la discusión 

y votación en su caso, de los asuntos en que tengan ellos interés directo, su cónyuge o algún 

pariente hasta el tercer grado de consanguinidad o afinidad, la sustituye en la votación su 

Regidor Suplente Sr. Víctor Hugo Cubero Morales 
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ACUERDO NO. 36-2024 
EL CONCEJO MUNICIPAL ACUERDA APROBAR LA MODIFICACIÓN PRESUPUESTARIA NO 

001-2024, POR UN MONTO TOTAL DE ¢290 620 027,99. 

MODIFICACIÓN PRESUPUESTARIA NO 001-2024 APROBADA 

VOTACIÓN UNÁNIME 

(5 VOTOS) 

VOTAN POSITIVAMENTE: MANUEL ENRIQUE SALAS ZÁRATE, MARÍA ISABEL MONTERO 

SEGURA, MARVIN   MORA RÍOS, MÓNICA HERNÁNDEZ SEGURA, VICTOR HUGO CUBERO 

MORALES.  

 
 

La Presidenta Municipal Licda. Mónica Hernández Segura solicita que el acuerdo sea 

tomado en firme, lo somete a votación y es aprobado por unanimidad. 

EL ACUERDO NO. 36-2024 ES DECLARADO DEFINITIVAMENTE APROBADO 

 
El Regidor Manuel Enrique Salas Zárate solicita que conste en acta lo siguiente que a la 

letra dice: 

Se adjunte la totalidad del artículo 46 de la Contraloría General de la República y el artículo 

127 del código para justificar mi voto positivo a la moción.  

“Será responsabilidad de la administración de la justificación de cada uno de los puestos de 

servicios especiales en el entendido que cumplen con todo lo indicado por dicho artículo. 

Cada proyecto debe de limitar tiempo de término en cumplimiento de las normas y fin de 

cada proyecto”, no podemos comprometernos a un hoy próximo presupuesto 2025 y los 

trabajadores por servicios especiales deben comprender las características de un puesto bajo 

la contratación de servicios especiales. 

 

El Lic.  Jorge Acuña Prado Alcalde Municipal agrega: 

Quiero agradecer a todo el equipo de trabajo administrativo, un trabajo muy fuerte que 

desarrollamos inclusive en tiempos de vacaciones, quiero nada más dar lectura a una síntesis 

del tema, porque sé que es un punto que puede tornarse para tratar de confundir a la población 

y tal vez vamos a aclarar ese este aspecto nada más analizando la presentación del 

presupuesto 2024. 

Encontramos que las plazas en discusión no son plazas nuevas, sino que la misma responde 

a una continuidad que venía desde el 2023 incluso antes. Se trata de plazas que garantizan la 

continuidad del servicio público. Lo anterior se deduce por el hecho de que el actual órgano 

Contralor no anula la existencia de las plazas por continuidad, sino que traslada el contenido 

presupuestario de las 25 plazas a otra partida presupuestaria. ¿Qué quiero decir con esto? que 

el órgano contralor no dice que no tenemos capacidad presupuestaria si no que lo envía a otra 

partida. 

Quiero resaltar todo este esfuerzo que hemos hecho porque acá hay departamentos claves 

que nos han permitido crecer y mejorar aquí tenemos departamento si voy a nombrar algunos 

como el Departamento de Cultura y Turismo, ¿quién puede negar que eso no es importante? 

la limpieza del cementerio quién puede negar que no es importante la ventanilla única que 

fuimos la primera Municipalidad de Heredia, adherirse a la ventanilla única de 

PROCOMER, un proyecto que llevamos a cabo porque antes las personas venían a la 

Municipalidad y andaban circulando a lo largo y ancho de todas las instalaciones, ahora no, 

ahora hay una ventanilla donde lo reciben, un cajero que nos ha hecho mucha falta, hemos 

sufrido estos días, tuvimos que suplir el simple móvil con otro funcionario, o  sea, dando 
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espacio a la digitalización y estamos limitados y así en muchos departamentos, acueducto, la 

unidad vial, parques, seguridad, centro de monitoreo y policía municipal. Bueno, creo que 

esto es un trabajo muy fuerte, con asesoría inclusive del departamento jurídico del Consejo 

Municipal Don Alonso junior también colaboró un asesor jurídico externo con amplio 

conocimiento que quiero agradecer a don Ricardo Arias también que nos colaboró y la 

voluntad de todos los compañeros del equipo que trabajamos en vacaciones para poder 

redactar y tener un fundamento jurídico,  todo esto obedeció con una reunión que tuvimos 

con el subcontralor, donde evacuamos dudas y encontramos el camino que había que seguir 

entonces de parte mía quiero agradecer, señora Presidenta, las compañeras y compañeros del 

Concejo Municipal y seguimos trabajando por mejorar los servicios de esta institución. 

 

La Presidenta Municipal Licda. Mónica Hernández Segura manifiesta: 

Muchas gracias, Don Jorge, yo también, como lo dejé constando en el ACTA, considero 

importante la aprobación de la modificación y que bueno ver a todos ustedes que hoy están 

aquí solidarios con sus compañeros incluyendo a los líderes de departamentos que están 

presentes en esta Sesión Municipal 

 

 
La Síndica Suplente Licda. Jeannette Cordero Gamboa solicita que conste en actas lo 

siguiente que a la letra dice:  

Constancia en Acta 

Sobre sesión de Comisión Hacienda 

Viernes 19 de enero 2024, 3 p.m. 

Asunto: justificaciones para incluir en modificación presupuestaria plazas por servicios 

especiales. 

Introducción: Agradeceré poder referirme a el tema antes de que sea votada la modificación 

presupuestaria. 

En primer lugar debo aclarar que no recibí ningún documento escrito referido a la 

justificación de incluir en la modificación presupuestaria los puestos por servicios especiales 

improbados por la Contraloría General de la República. 

Al estar indicado en la convocatoria que se trataría el tema, de inmediato procedí a buscar 

antecedentes de la legislación y normativa que apadrina la contratación de personal por 

servicios especiales. Lo anterior para cumplir con mi papel de asesora de esta Comisión. 

Después de las exposiciones de parte de Recursos Humanos, Planificación y del señor 

Abogado, procedí a consultar respecto a la justificación de estas plazas anotando 

fundamentos encontrados en antecedentes de jurisprudencia y directrices de la propia CGR: 

En diversos pronunciamientos se deja claro que los contratos de servicios especiales se 

encuentran dentro de los contratos por obra o plazo determinado, responden a una 

determinada necesidad y se extinguen una vez cumplidos el objeto o plazo señalado en el 

contrato. 

Hay jurisprudencia sobrada referida al tema de contratos por servicios especiales. 

Basado en las características de estos contratos y por ende a los trabajadores, el Código 

Municipal expresamente indica: “Artículo 127. - Los servidores municipales interinos y el 

personal de confianza no quedarán amparados por los derechos y beneficios de la Carrera 

administrativa municipal, aunque desempeñen puestos comprendidos en ella. 

Para los efectos de este artículo, son funcionarios interinos los nombrados para cubrir las 

ausencias temporales de los funcionarios permanentes, contratados por la partida de 
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suplencias o por contratos para cubrir necesidades temporales de plazo fijo u obra 

determinada y amparada a las partidas de sueldos por servicios especiales o jornales 

ocasionales. 

Por su parte, son funcionarios de confianza los contratados a plazo fijo por las partidas antes 

señaladas para brindar servicio directo al alcalde, el Presidente y Vicepresidente Municipales 

y a las fracciones políticas que conforman el Concejo Municipal.” 

(Corrida su numeración por el artículo 1° de la ley N° 9542 "Ley de Fortalecimiento de la 

Policía Municipal" del 23 de abril del 2018, que lo traspasó del antiguo artículo 118 al 127) 

Queda claro el carácter temporal de los contratos por servicios profesionales, lo cual conlleva 

a su vez características específicas que deben quedar claro a los trabajadores contratados por 

este sistema, sobre todo la temporalidad y específicamente la labor concreta y específica del 

servicio u obra que debe ejecutar. Lo anterior es fundamental dado que, cuando se recibe la 

disposición oficio n.° 18837, del 21 de diciembre, 2023 (DFOE-LOC-2531) de la Contraloría 

General de la República, tuvimos una reacción solidaria con los trabajadores, emotivamente 

justificado, sin embargo, en respeto a la normativa vigente, corresponde a la administración 

cumplir con las disposiciones que ampara la contratación de servicios especiales y los 

contratados deben estar conscientes de que no pueden aspirar a una continuidad de su labor 

sin la debida justificación de cumplir con la norma. 

En la justificación legal que ampara la modificación presentada para análisis y aprobación, 

por tanto, debe quedar claro los períodos de proyectos que amparan a los servicios especiales, 

los cuales, a su vez deben cumplir con las características de excepción mencionadas 

reiteradamente en la jurisprudencia que ampara esta modalidad de contratación (a plazo fijo 

o por obra determinada). Lo anterior por cuanto sólo pueden prorrogarse los nombramientos 

en un nuevo período presupuestario demostrándose que será para concluir la labor particular 

y específica para la cual el trabajador fue contratado por tiempo expreso, por cuanto podría 

resultar presuntamente ilegal utilizar prórrogas como instrumento para mantener 

indefinidamente laborando a un servidor así contratado. 

Es mi deber en cuanto asesora, advertir de las consecuencias que podría traer para los 

tomadores de decisiones, contempladas en la Ley de Control Interno, pues puede resultar 

abiertamente ilegal utilizar prórrogas como instrumento para mantener indefinidamente 

laborando a un servidor así contratado. Las normas son claras y explícitas y no es que la 

improbación refiere a violentar la autonomía municipal. Las normas son para la gestión 

pública para ordenar y fortalecer la transparencia, por tanto de tener claridad de la 

jurisprudencia que atañe a los contratos de servicios especiales. 

En conclusión: 

La justificación de plazas por servicios especiales debe garantizar que el trabajador esté 

informado de las características de tiempo definido de su contrato. Los tomadores de decisión 

deben garantizar que se trata de trabajo temporales excepcionales u obras concretas, deben 

de tener los proyectos fecha de inicio y fecha de conclusión aún cuando se proyecten a más 

de un año plazo. 
 

 
Artículo 2:  Cuadro de Constatación Montos Modificaciones Presupuestarias 
según Norma técnica presupuesto público No. 4.3.11 
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La Lic.  Karla Montero presenta el cuadro de constatación de la relación con el 
monto máximo a modificar de conformidad con lo dispuesto en la norma 
técnica de presupuesto público N°4.3.11. 

 
Se abre el espacio para consultas y al no haberlas se toma nota de la 
información y se deja constando en actas.  
Se finaliza la sesión a las 16:56.   
Licda. Mónica Hernández Segura (coordinadora) 
Lic. Manuel Enrique Salas Zárate (secretario)  
(Copiado textualmente) 

 

ACUERDO NO. 37-2024 
EL CONCEJO MUNICIPAL ACUERDA RECIBIR DICHO INFORME. 

INFORME RECIBIDO Y CONOCIDO  

VOTACIÓN UNÁNIME 

(5 VOTOS) 

VOTAN POSITIVAMENTE: MANUEL ENRIQUE SALAS ZÁRATE, MARÍA ISABEL MONTERO 

SEGURA, MARVIN   MORA RÍOS, MÓNICA HERNÁNDEZ SEGURA, HEIDY MURILLO CALVO.  

 

Art. 03 El Lic. Alonso Rodríguez Vargas Asesor Jurídico del Concejo Municipal 

presenta el siguiente informe que a la letra dice:  
                 

 
 

AL CONTESTAR REFIÉRASE AL OFICIO: AJCM-ARV- 0002-2024 

 

 

Barva, 19 de enero de 2024. 

SEÑORAS-SEÑORES. 

CONCEJO MUNICIPAL. 

 Analizando la Moción presentada por el Regidor Manuel Enrique Salas Zárate y su 

suplente Lic. Andrés Arguedas León en Acuerdo 478-2023 sobre el derecho a recibir 

REFERENCIA: Acuerdo 748-2023. 
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información previa por parte de los Síndicos y sus suplentes, nos mostramos en desacuerdo 

con los argumentos esgrimidos en la moción presentada.  

 Los Concejos de Distrito son órganos de colaboración y vigilancia cuya función principal es 

auxiliar a la Municipalidad, carecen de poder decisorio y no cuentan con personalidad 

jurídica. Aunque siempre se les considera “ediles”, lo cierto es que no forman parte del 

Concejo Municipal, sino que constituyen un ente adscrito al mismo y por tal dependiente de 

este.  

También podríamos decir que su ámbito de competencia se limita a los límites geográficos 

de cada distrito. En este sentido al síndico de cada distrito se le concede el derecho a voz más 

no de voto en los asuntos que se refieran directamente a su distrito 

 Sobre la naturaleza de los concejos de distrito la Procuraduría aclaró en muchas 

oportunidades este tema. En su oportunidad manifestaron: 
C-269-2019 

I.                   NATURALEZA JURÍDICA DE LOS CONCEJOS DE DISTRITO EN 

RELACIÓN CON LA PROHIBICIÓN DEL ARTÍCULO 136 DEL CÓDIGO MUNICIPAL 

A la luz el artículo 54 del Código Municipal, los Concejos de Distrito son órganos que se encargan de 

vigilar la función municipal y de colaborar en los distritos que forma parte de la Municipalidad. Dicho ordinal 

señala: 

“Artículo 54. - Los Concejos de Distrito serán los órganos encargados de vigilar la actividad municipal y 

colaborar en los distritos de las respectivas municipalidades. Existirán tantos Concejos de Distrito como 

distritos posea el cantón correspondiente. 

Sin perjuicio de las atribuciones de otras instituciones del Estado, los consejos de distrito, dentro de su 

jurisdicción territorial y de acuerdo con las presente Ley, promoverán la eficiencia de la actividad del sector 

público y velarán por ella.” 

La Sala Constitucional ha conceptualizado los concejos de distrito de la siguiente manera: 
“(…) I.- 

CONCEJOS DE DISTRITO.- (…) son las organizaciones comunales de base, presididas por el 

síndico respectivo, que sirven de enlace entre el Gobierno Local y las comunidades. Son simples 

órganos de colaboración, cuya principal función es la de determinar las necesidades de la 

jurisdicción, para que, por medio de la iniciativa del síndico, se intente incluir dentro del 

presupuesto ordinario de la Municipalidad, el soporte económico necesario para satisfacerlas 

(vid. artículos 64 y 116 Código Municipal). La Constitución Política no prevé absolutamente 

nada sobre los Concejos de Distrito; carecen de potestades imperativas que les permitan dictar 

actos con ese carácter y no tienen a su cargo la organización y administración de servicios 

públicos. Son simples órganos de colaboración, que sirven de contacto directo con la comunidad 

respectiva, que fiscalizan las obras que se ejecutan en los respectivos distritos o bien, 

proponiendo la realización de las que se estimen necesarias. Como se ha dicho "El carácter 

claramente subordinado de las funciones del Concejo de Distrito a las del Concejo Municipal 

indica que se trata de órgano auxiliar de este último en la promoción de los intereses locales, sin 

personalidad jurídica propia, no obstante el aspecto territorial de su competencia y la índole 

electoral y representativa del síndico. Es simplemente un órgano periférico del Municipio, con 

funciones no decisorias, respecto de las cuales el distrito es límite espacial de competencia" 

(...)” (Sentencia 6000 de las 09:39 horas del 14 de octubre de 2004) 

Resulta oportuno también señalar lo manifestado por esta Procuraduría General en el 

criterio C-203-2012 del 21 de agosto de 2012, respecto a la naturaleza jurídica de los 

Concejos de Distrito: 
“(…) Se observa de los textos transcritos, que esos concejos distritales son órganos auxiliares y 

de gran utilidad en las municipalidades del país, pues a través de ellos se procura velar por los 

intereses y servicios del distrito al cual representan, adicionándose a partir de la citada Ley No. 

8489, la función de promover y velar dentro de la jurisdicción territorial  la eficiencia de la 

actividad del sector público. No poseen  personalidad jurídica propia, sino que están ligados a 

la administración municipal en aras de alcanzar los beneficios y demás intereses de la comunidad 

distrital, tales como becas de estudios, bonos de vivienda y alimentación,  así como proponer el 

orden de prioridad en la ejecución de obras públicas, etc. También tienen la función de informar 
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semestralmente a la municipalidad, sobre el destino de los recursos asignados, así como a las 

instancias ejecutoras de los proyectos, entre otros (véase artículo 57 Ibid). En este sentido, y 

mediante el Dictamen C-367 de 11 de octubre del 2007, esta Procuraduría ha señalado, en lo 

conducente: 

“En relación con el tema de los Concejos de Distrito ya esta Procuraduría en ocasiones 

anteriores ha manifestado que la existencia de estos obedece a una necesidad real en atención a 

una efectiva comunicación entre los distritos y la municipalidad de cada cantón [1], por lo que 

su existencia y funcionamiento no rozan con el derecho de la constitución pues tal y como lo ha 

explicado la Sala Constitucional “su identidad no lesiona en nada los artículos 169 y 170 de la 

Constitución Política” [2]. 

Más concretamente, en el dictamen N° C-024-95 esta Procuraduría explicó: 

"Es por ello que la existencia de los Concejos de Distrito tiene sentido en atención a una necesidad real de 

una efectiva comunicación entre los distritos y la municipalidad de cada cantón. (…) Estos Concejos son 

desarrollados por la ley y son elementos de la autonomía municipal consagrada en la Constitución (…). 

Por su parte, y en razón de ese carácter de colaborador o auxiliar que revisten éstos órganos, se ha afirmado 

que con la creación de los Concejos de Distrito lo que pretendía el legislador era institucionalizar el canal de 

comunicación entre las organizaciones de base y la Municipalidad(…)” 

En cuanto a las funciones del Concejo de Distrito y del Síndico, cargo que 

ostenta el recurrente, la Sala manifestó lo siguiente: 
"... cada distrito estará representado ante la Municipalidad del cantón por un síndico 

propietario y un suplente, con voz pero sin voto, entonces resulta que los Concejos de Distrito, 

en la concepción que les da el Código Municipal, son las organizaciones comunales de base, 

presididas por el síndico respectivo, que sirven de enlace entre el Gobierno Local y las 

comunidades. Son simples órganos de colaboración, cuya principal función es la de 

determinar las necesidades de la jurisdicción, para que, por medio de la iniciativa del síndico, 

se intente incluir dentro del presupuesto ordinario de la Municipalidad, el soporte económico 

necesario para satisfacerlas (vid. artículos 64 y 116 Código Municipal). La Constitución 

Política no prevé absolutamente nada sobre los Concejos de Distrito; carecen de potestades 

imperativas que les permitan dictar actos con ese carácter y no tienen a su cargo la 

organización y administración de servicios públicos. Son simples órganos de colaboración, 

que sirven de contacto directo con la comunidad respectiva, que fiscalizan las obras que se 

ejecutan en los respectivos distritos o bien, proponiendo la realización de las que se estimen 

necesarias. Como se ha dicho ‘El carácter claramente subordinado de las funciones del 

Concejo de Distrito a las del Concejo Municipal indica que se trata de órgano auxiliar de este 

último en la promoción de los intereses locales, sin personalidad jurídica propia, no obstante 

el aspecto territorial de su competencia y la índole electoral y representativa del síndico. Es 

simplemente un órgano periférico del Municipio, con funciones no decisorias, respecto de las 

cuales el distrito es límite espacial de competencia’. (Resolución N° 6000-94 de las 9:39 horas 

del 14 de octubre de 1994). 

Así entonces, los Concejos de Distrito constituyen órganos auxiliares o de colaboración 

de las Municipalidades, cuya función principal consiste en procurar una interacción efectiva 

Distrito-Municipalidad, en aras de satisfacer los intereses locales, además, le corresponde 

fiscalizar la conducta de la Municipalidad, apoyándola y procurando eficiencia en su 

territorio. Son órganos sin ninguna facultad decisoria, es decir, no participan ni en las 

deliberaciones ni mucho menos en las votaciones de los acuerdos municipales, desde este 

punto de vista el tener acceso previo a la documentación que conocerá el Concejo Municipal 

antes de cada sesión es una situación que excede las potestades y funciones de los Concejos 

de Distrito, por tanto no es obligatorio ni prudente remitir a los concejos de distrito 

información que aún no ha sido conocida ni discutida por el órgano competente, es decir, por 

el Concejo Municipal. 

SOBRE EL TEMA DEL “CONTROL POLITICO”. 

http://disp04/scij/busqueda/normativa/pronunciamiento/pro_ficha.asp?param6=1&nDictamen=14816#_ftn1
http://disp04/scij/busqueda/normativa/pronunciamiento/pro_ficha.asp?param6=1&nDictamen=14816#_ftn2
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Igualmente, se me consulta sobre el tratamiento procedimental que se debe seguir en el punto 

de agenda “Control Político”, específicamente sobre el uso de la palabra y el papel de los 

síndicos. 

El Reglamento interior de Orden, Dirección y Debates del Concejo Municipal del Cantón de 

Barva establece referente al tema del Control Político: 

c) Control Político: En el artículo 8 del Orden del Día "control político", los 

regidores y síndicos podrán intervenir verbalmente para presentar al 

Concejo asuntos referidos a aclaratorias, ampliaciones de lo visto o 

presentado en el seno del Concejo o cualquier otro que sean de su interés y 

que no estén comprendidos en ninguno de los artículos anteriores. Tendrán 

prioridad los asuntos cantonales a los nacionales. 

En cuanto a la documentación que de forma previa tienen los síndicos el derecho de 

conocer el Código Municipal no establece ninguna norma que lo autorice o que lo obligue, 

sin embargo, el citado reglamento contiene, referidas a las “Mociones”, una norma que 

favorece a los síndicos, esta norma se refiere únicamente a las “Mociones”: 

Artículo 6º-Trámites: 

c) Con el objeto de garantizar ese orden la Secretaría Municipal, pondrá en la curul de los 

regidores, síndicos y asesores, en cada sesión una lista de las mociones que debe conocer el 

Concejo. Una vez que las iniciativas han ingresado a la Secretaría, no pueden salir de la 

custodia de ésta, salvo si así lo solicita el proponente. La Secretaría llevará un registro del 

número de moción retirada y de quien la retiró. 

El Artículo 11 establece el derecho de los síndicos a ser notificados de forma previa 

de la celebración de las sesiones extraordinarias que se convoquen en apego a lo dispuesto 

por la Ley de Citaciones y Notificaciones Nº 7637. Quien reciba la notificación deberá firmar 

una constancia, debiendo la autoridad o el o la funcionaria notificadora hacerlo constar en el 

acta de notificación. 

El Artículo 12 prevé que en el caso de las audiencias que reciba el Concejo los 

síndicos gozarán del derecho del uso de la palabra en iguales condiciones que los regidores 

propietarios y suplentes.   

El Artículo 11 establece el derecho de los síndicos a presentar las mociones y 

proposiciones con la condición de que sean acogidas por un regidor propietario.  

En cuanto al uso de la palabra el artículo 51 del reglamento complementa lo 

establecido por el Código Municipal:  

Artículo 51.-Los regidores suplentes, los síndicos y el 

alcalde, tienen derecho a hacer uso de la palabra para referirse 

a cualquier asunto en discusión en el Concejo Municipal, con 

los mismos derechos y facultades conferidas a los regidores 

propietarios. Los regidores suplentes solo tendrán derecho a 

votar cuando estén supliendo a un regidor propietario. En el 

caso de los síndicos solamente podrán hacer uso de la 

palabra en asuntos que afecten a sus distritos. 
Igualmente podemos decir que los síndicos conforme al Artículo 60 del Reglamento 

tienen el derecho de recibir las actas que se someterán a aprobación con al menos dos horas 

antes de dar inicio a la sesión.  

Para complementar el tema del derecho a voz y al papel de los síndicos la 

Procuraduría se ha manifestado en múltiples ocasiones. 
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Ahora bien, aunque es claro que los síndicos, en su ejercicio de su derecho a voz en 

las deliberaciones del respectivo Concejo Municipal, están sometidos, lo mismo que 

los regidores, a las regulaciones y limitaciones, particularmente con la duración y 

frecuencia de sus participaciones, previstas en el reglamento que el Concejo 

Municipal apruebe y promulgue para regular su propio funcionamiento - Artículos 

13.c, 41 y 50 del Código Municipal -, lo cierto es que los síndicos tienen derecho a 

participar con voz – pero sin voto – en todos los asuntos en que estime conveniente 

hacerlo para ejercer su función de representar los intereses distritales. Nuevamente, 

se indica que la función del Síndico es colaborar con el gobierno municipal en sus 

decisiones al tratar de hacer valer los intereses distritales en cualquiera decisión o 

acuerdo que esté en discusión en el Concejo Municipal, independientemente de si los 

asuntos a tratar estén o no estrictamente relacionados con su distrito. En todo caso, 

debe apuntarse que no existe una norma legal que limite la participación de los 

síndicos a los asuntos que estrictamente conciernan a su distrito. Tampoco existe 

norma que autorice al Presidente del Concejo Municipal – órgano encargado de 

conceder la palabra y de dirigir las deliberaciones – a exigir al síndico a utilizar la 

palabra en los asuntos que estrictamente se refieran a su respectivo distrito.  

En el caso de la Municipalidad Barva el artículo 51 del reglamento 

supracitado establece los límites territoriales del distrito como limitante al 

derecho de vos de los síndicos.Nos parece, no solo lógico sino legalmente 

sustentado, que los síndicos tengan y ejerza el derecho de “voz” en asuntos en 

los que su distrito se vea directa o indirectamente afectados y tienen el derecho 

de recibir información previa sobre todas las “mociones” que se vayan a conocer 

en cada una de las sesiones del Concejo Municipal, en cuanto a los demás temas 

no existe norma legal que les permite la posibilidad de recibir la información 

previa. 

En cuanto al “Control Político” podemos decir que se trata de un trámite básicamente 

oral y que podría ser espontáneo por lo que no requiere de información previa ni reserva de 

espacio previa, en cada sesión tanto regidores propietarios y suplentes como los síndicos 

tienen el derecho a utilizar este espacio siempre respetando las reglas generales de 

participación que regulan tanto el Código Municipal como el Reglamento Interior de Orden, 

Dirección y Debates del Concejo Municipal, de la misma forma tampoco existen limitaciones 

en cuanto a temas a tratar siempre que se trate de Control Político, a pesar de lo anterior, a 

efectos de llevar un orden claro sería conveniente que de previo informen el tema que tocaran 

en Control Político, reiterando que esto no es obligatorio y que se podría regular en la revisión 

del reglamento que para estas fechas lleva a cabo el Concejo Municipal. 

Por tanto, en atención a lo establecido en el Código Municipal y en el Reglamento 

Interior de Orden y Debate del Concejo Municipal, los síndicos tienen el derecho a voz en 

los asuntos que afecten directa o indirectamente a su distrito, tienen el derecho a utilizar el 

espacio de Control Político y tienen el derecho de recibir con anticipación las actas y las 

mociones que se conocerán en cada sesión, no así cualquier otra documentación que conocerá 

el Concejo. 

 

 

 

 

 
 

Lic. Alonso Rodríguez Vargas. 

Asesor Legal - Concejo Municipal. 
alonso.rodriguez@munibarva.go.cr 2260-3292 ext 182 
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ACUERDO NO. 38-2024 
EL CONCEJO MUNICIPAL ACUERDA RECIBIR DICHO INFORME, LO TRASLADAN AL 

CONCEJO MUNICIPSL EN PLENO PARA SU CONOCIMIENTO 

 INFORME RECIBIDO Y TRASLADADO  

VOTACIÓN UNÁNIME 

(5 VOTOS) 

VOTAN POSITIVAMENTE: MANUEL ENRIQUE SALAS ZÁRATE, MARÍA ISABEL MONTERO 

SEGURA, MARVIN   MORA RÍOS, MÓNICA HERNÁNDEZ SEGURA, HEIDY MURILLO CALVO.  

 

CAPITULO V 

MOCIONES 

Art. 01 Los Síndicos de Santa Lucia Licda. Jeannette Cordero presenta la siguiente 

Moción que a la letra dice: 

 
(Copiado textualmente) 
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ACUERDO NO. 39-2024 
EL CONCEJO MUNICIPAL ACUERDA RECIBIR DICHA MOCION Y SE TRASLADA A LA 

ADMINISTRACIÓN, A LA COMISIÓN DE CULTURA Y AL DEPARTAMENTO DE CULTURA Y 

TURISMO PARA SU ANALISIS Y VALORACIÓN. 

MOCIÓN RECIBIDA Y TRASLADADA 

VOTACIÓN UNÁNIME 

(5 VOTOS) 

VOTAN POSITIVAMENTE: MANUEL ENRIQUE SALAS ZÁRATE, MARÍA ISABEL MONTERO 

SEGURA, MARVIN   MORA RÍOS, MÓNICA HERNÁNDEZ SEGURA, HEIDY MURILLO CALVO.  

 

CAPITULO VI 

ASUNTOS DE REGIDORES Y SÍNDICOS 

Art. 01  La Regidora Heidy Murillo presenta el siguiente asunto:  

Les convoco a Sesión de la Comisión de Asuntos Jurídicos para el próximo martes 30 de 

Enero del 2024 a las 200pm   (Digitado conforme a la grabación) 

 

Art. 02  La Sindica de Santa Lucia Licda. Jeannette Cordero Gamboa   presenta el 

siguiente asunto: 

  
 

ACUERDO NO. 40-2024 
EL CONCEJO MUNICIPAL ACUERDA RECIBIR DICHO ASUNTO Y LO TRASLADAN A LA 

COMISIÓN DE JURIDICOS PARA SU ANALISIS Y VALAORACIÓN.  

ASUNTO RECIBIDO Y TRASLADADO 

VOTACIÓN UNÁNIME 

(5 VOTOS) 

VOTAN POSITIVAMENTE: MANUEL ENRIQUE SALAS ZÁRATE, MARÍA ISABEL MONTERO 

SEGURA, MARVIN   MORA RÍOS, MÓNICA HERNÁNDEZ SEGURA, HEIDY MURILLO CALVO.  
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CAPITULO VII 

ASUNTOS ALCALDÍA MUNICIPAL  

Art. 01 El Lic.  Jorge Acuña Prado Alcalde Municipal presenta lo siguiente que a la 

letra dice: 

 
(Copiado textualmente) 

 

ACUERDO NO. 41-2024 
EL CONCEJO MUNICIPAL ACUERDA RECIBIDIR DICHA NOTA, SE TRASLADA A LA 

COMISIÓN DE ASUNTOS JURÍDICOS PARA SU ANÁLISIS Y VALORACIÓN Y AL ASESOR 

LEGAL PARA LO QUE CORRESPONDA  

NOTA RECIBIDA Y TRASLADADA  

VOTACIÓN UNÁNIME  

(5 VOTOS) 

VOTAN POSITIVAMENTE: MANUEL ENRIQUE SALAS ZÁRATE, MARÍA ISABEL MONTERO 

SEGURA, MARVIN   MORA RÍOS, MÓNICA HERNÁNDEZ SEGURA, HEIDY MURILLO CALVO.  
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Art. 02 El Lic.  Jorge Acuña Prado Alcalde Municipal presenta lo siguiente que a la 

letra dice: 

 
(Copiado textualmente) 

 

ACUERDO NO. 42-2024 
EL CONCEJO MUNICIPAL ACUERDA RECIBIDO, SE TRASLADA A LA COMISIÓN DE OBRAS 

– HÍDRICOS PARA SU ANÁLISIS Y VALORACIÓN. 

NOTA RECIBIDA Y TRASLADADA  

VOTACIÓN UNÁNIME  

(5 VOTOS) 

VOTAN POSITIVAMENTE: MANUEL ENRIQUE SALAS ZÁRATE, MARÍA ISABEL MONTERO 

SEGURA, MARVIN   MORA RÍOS, MÓNICA HERNÁNDEZ SEGURA, HEIDY MURILLO CALVO.  
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Art. 03 El Lic.  Jorge Acuña Prado Alcalde Municipal presenta lo siguiente que a la 

letra dice: Cordialmente les invito a: 

 

 
(Copiado textualmente) 

 

El Lic.  Jorge Acuña Prado Alcalde Municipal presenta lo siguiente que a la letra dice: 

Cordialmente les invito a: 

 
 

CAPITULO VIII 

CONTROL POLÍTICO 

Art. 01 La Sindica de Santa Lucia Licda Jeannette Cordero Gamboa presenta el 

siguiente asunto: 



Municipalidad de Barva 
Concejo Municipal 

    
                                                                                        Acta 04-2024 

22/01/2024 

 

11452 
 

 

 



Municipalidad de Barva 
Concejo Municipal 

    
                                                                                        Acta 04-2024 

22/01/2024 

 

11453 
 

  



Municipalidad de Barva 
Concejo Municipal 

    
                                                                                        Acta 04-2024 

22/01/2024 

 

11454 
 

  
 

ACUERDO NO. 43-2024 
EL CONCEJO MUNICIPAL ACUERDA RECIBIR DICHO ASUNTO. 

ASUNTO RECIBIDO Y CONOCIDO 

VOTACIÓN UNÁNIME  

(5 VOTOS) 

VOTAN POSITIVAMENTE: MANUEL ENRIQUE SALAS ZÁRATE, MARÍA ISABEL MONTERO 

SEGURA, MARVIN   MORA RÍOS, MÓNICA HERNÁNDEZ SEGURA, HEIDY MURILLO CALVO.  

 

Al ser las 18: 30 pm se da por concluida la Sesión Municipal. 

 

 

 

 

 

 
 

Licda. Mónica Hernández Segura                   Licda.  Mercedes Hernández Méndez 

             Presidenta Municipal                                  Secretaria Municipal 
-----------------------------------------------------ÚLTIMA LÍNEA--------------------------------------------------------- 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

 


